





# Homero Arce evoca a Neruda

Por Hugo Montes

Homero Arce fue amigo, compañero en la poesía y secretario de Pablo Neruda por largos años. Allá en los veintitantos solían juntarse en el bar "El Jote", de la calle San Pablo, los jóvenes que prometían un futuro esplendor literario. El malogrado Rojas Jiménez, Hernán del Solar, Tomás Lago, Diego Muñoz, Orlando Oyarzún, Arce y Neruda eran de la partida. Este, al parecer, ejercía una suerte de liderazgo que con el tiempo se iba a justificar plenamente. Los juntaba el afán de la poesía, la crítica a los modos anteriores, la pobreza. Si, el dinero era lo que más escaseaba. Y Homero Arce tenía que prestar máquina de escribir, facilitar papel y algunos dineros para que el grupo saliera adelante.

De esto y de mucho más nos habla la reciente publicación "Los libros y los viajes/Recuerdos de Pablo Neruda", suerte de memorias póstumas de Arce, que recién edita Nascimiento. Un prólogo de Laura Arrué viuda de Arce presenta la obra con carino entrañable que insiste en un punto: Su esposo siempre tuvo más tiempo para los otros que para sí mismo. De allí que estas memorias quedaran inconclusas, deshilvanadas casi.

Neruda escritas en el Oriente, recuerdan diversas crónicas enviadas al diario "La Nación" entre 1926 y 1927, precisan el origen de algunos poemas importantes (como "Tango del viudo" en relación a la birmana Josie Bliss y "Enfermedades en mi casa" frente a la hija Malva Marina) y distintas anécdotas y observaciones de interés. No importa que muchos recuerdos correspondan a hechos bien conocidos del gran poeta. No podía ser de otra manera. Aún así, a menudo surge el destello personal, el ángulo propio, la opinión que matiza y comenta, y todo con benevolencia y con afecto, porque el amigo, el compañero y el secretario se unían para evocar en simpatía y en verdad una de las vidas más atrayentes de la poesía universal.

¡Qué acertada es la despedida del libro, con palabras que Arce cede gentilmente a Neruda y que dicen así:

"Me voy del libro, de los libros. De éste y de los otros. Tengo prisa. Me esperan en Longaví, En Lautaro, en Parral, cerca de algunos ríos, en aldeas, en cines, en escuelas pequeñitas como naranjas. No tengo ninguna prisa: llegaré a todas partes. Me iré caminando y silbando,

6539

# **Homero Arce evoca a Neruda [artículo] Hugo Montes.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Montes, Hugo, 1926-2022

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1980

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Homero Arce evoca a Neruda [artículo] Hugo Montes.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)